
Résumé du PFE : sous titre: 
Typologie des exploitations bovines laitières en fontion de certaines pratiques d'elevage dans la region centre d'Algerie : cas des wilayas Msila, d'Alger, et de Bejaia

Résumé : 
Une enquête sur les pratiques de détection des chaleurs a été réalisée dans 103 exploitations bovines, réparties dans trois régions (wilayas) du centre de l‟Algérie. Le questionnaire utilisé contenait des informations générales relatives à l‟élevage mais aussi les pratiques de détection des chaleurs et les moyens complémentaires éventuellement utilisés. L‟élaboration de la typologie des élevages bovins de la zone d‟étude constitue la première phase du diagnostic préalable au lancement d'un programme de recherche développement sur l‟élevage. Des analyses statistiques multidimensionnelles(ACM) ont permis d‟identifier 15 types d‟élevages distincts qui diffèrent par le mode de vie des animaux, la nature des élevages, et les pratiques de la conduite de la reproduction. Les résultats confirment la diversité dans les pratiques des éleveurs, notamment, en matière de détection des chaleurs. Les chaleurs sont notées systématiquement, particulièrement, au moment de la mise à l‟herbe et par le propriétaire lui-même, avec une fréquence de surveillance de plus de 3 fois par jour, l‟observation dure une demi-heure. Les deux tiers des éleveurs détectent les chaleurs facilement. L‟intervalle moyen Vêlage – 1ére insémination est compris entre 50 et 70 jours. Le moment idéal pour inséminer est 12h après le début des chaleurs. En conclusion, le diagnostic que nous avons effectué sur la gestion de nos élevages est loin d‟être optimum, la reproduction des troupeaux dans nos élevages n‟est pas encore maîtrisée, au moins pour ce qui est de notre échantillon. Nous considérons que la détection des chaleurs précise et le moment opportun d‟insémination sont les facteurs déterminants pour l‟amélioration de l‟efficacité reproductive du cheptel bovin laitier.


Abstract: 
A survey of heat detection practices was carried out in 103 cattle farms in three regions (states) in central Algeria. The questionnaire used contained general information on livestock, but also the practices of detection of the heat and the complementary means possibly used. The development of the typology of cattle farms in the study area constitutes the first phase of the diagnosis prior to the launch of a research program on livestock development. Multidimensional statistical analyzes (MCAs) have identified 15 distinct breeding types that differ in animal lifestyles, breeding patterns, and reproductive management practices. The results confirm the diversity in the practices of the breeders, in particular, with regard to the detection of heat. Heat is noted systematically, especially at grassing and by the owner himself, with a monitoring frequency of more than 3 times a day, the observation lasts half an hour. Two-thirds of cattle farmers detect heat easily. The average interval Calving - 1st insemination is between 50 and 70 days. The ideal time to inseminate is 12 hours after the beginning of the heat. In conclusion, the diagnosis we made on the management of our farms is far from optimal, the reproduction of the herds in our farms is not yet mastered, at least with regard to our sample. We consider that accurate heat detection and timing of insemination are the key factors in improving the reproductive efficiency of dairy herds.
